

**STAATLICHE UNTERSTÜTZUNG DER TALENTVOLLEN UND BEGABTEN JUGEND  
ALS PRIORITÄTSRICHTUNG DER SOZIALÖKONOMISCHEN POLITIK  
DER REPUBLIK BELARUS**

*J.W. Tschepoletwisch, 2 Studienjahr  
Wissenschaftlicher Leiter – R.I. Dydyschko, Lektorin  
Staatliche Universität Polessje*

Die Effektivität der sozialökonomischen Veränderungen in der Republik Belarus ist mit der Erhöhung der Rolle des menschlichen Faktors, mit der Größe seiner schöpferischen Aktivität, des professionellen Niveaus und der Kompetenz organisch verbunden.

Die Unterstützung der begabten, talentvollen Jugend ist eine der Hauptprioritäten in der Tätigkeit des Präsidenten der Republik Belarus. Gerade solche Politik erlaubt, das Geistespotential unseres Staates erfolgreich zu bilden und auf dieser Grundlage, sowohl ökonomische, als auch sozialpolitische Probleme zu lösen. Für die Realisierung solcher Politik waren entsprechende Fonds - der spezielle Fonds des Präsidenten der Republik Belarus für die Unterstützung der talentvollen Jugend und der spezielle Fonds des Präsidenten der Republik Belarus für die soziale Unterstützung der begabten Schüler und Studenten geschaffen. Der Letzte war nach der Verordnung des Präsidenten der Republik Belarus №19 vom 12. Januar 1996 zwecks der Finanzierung der Programme und Veranstaltungen, die auf die Förderung der intellektuell schöpferischen Tätigkeit der Jugend auf dem Gebiet der Bildung und der Wissenschaft gerichtet sind, gegründet.

Die Prämien und Stipendien dieses Fonds bekommen jährlich Studenten der staatlichen Hochschulen, Sieger der internationalen und republikanischen Olympiaden und Wettbewerbe, Schüler und Studenten, die die hohen Leistungen in der Lehr- und Forschungstätigkeit gezeigt haben, Sieger der republikanischen Wettbewerbe in den Natur- und Geisteswissenschaften, Lehrer und Gelehrte - die die modernen Bildungsmethodiken entwickelt haben, schöpferische Vereinigungen der Bildungseinrichtungen.

Es sind zwei komplexe Programme entwickelt und bestätigt: «Begabte Persönlichkeit» und «Der Gesellschaftswissenschaft des XXI. Jahrhunderts - die Initiative und das Schaffen der talentvollen Jugend von Belarus». Außerdem gibt es ständig erneuerte Computerdatenbanken der Preisträger und Stipendiaten der Präsidentenfonds.

Während der Existenz des Fonds haben mehr als 18 Tausend Menschen Prämien, Stipendien, materielle Hilfe in der sozialen Unterstützung der begabten Schüler und Studenten bekommen. Entsprechend der Verordnung des Präsidenten der Republik von Belarus № 310 vom 10. Mai 2006 war das Staatliche Programm «Junge Talente von Belarus» auf die Jahre 2006-2010 übernommen. Das Programm schließt den Komplex der Maßnahmen für die Verbesserung der sozialen Unterstützung der jungen Talente ein: die Festsetzung von 100 Stipendien des Präsidenten der Republik Belarus für die Aspiranten, bis zu 200 Stipendien des Staatsoberhauptes für die Studenten der staatlichen Hochschulen, die Erhöhung um 15 % der Gehälter für die jungen talentvollen Fachleute, die Überlassung den begabten Absolventen des vorrangigen Rechtes auf die Auswahl des Arbeitsplatzes und andere mehr.

Eine wichtige Richtung der Realisierung der komplexen Maßnahmen für die Förderung der talentvollen Jugend ist auch die staatliche Unterstützung der jungen Gelehrten. Eine besondere Rolle für die Unterstützung der wissenschaftlichen Tätigkeit hat das System der Grantunterstützung. Eine wichtige Form der Unterstützung der schöpferischen Tätigkeit der Jugend sind die Wettbewerbe des belarussischen republikanischen Fonds der Grundlagenforschungen.

Der spezielle Fonds des Präsidenten von Belarus in der sozialen Unterstützung der begabten Schüler und Studenten hat im Jahre 2009 Stipendien und Ermutigungen für 1 Tausend 695 Schüler, Studenten und Pädagogen bestimmt. Unter den Siegern der internationalen Facholympiaden wurden 76 Schüler und 7 Studenten mit den Geldprämien und mit dem Abzeichen "Preisträger des speziellen Fonds des Präsidenten der Republik Belarus in der sozialen Unterstützung der begabten Schüler und Studenten" ausgezeichnet. Die Auszeichnungen haben acht intellektuelle und schöpferische Vereinigungen der Schüler und Studenten bekommen, die an der Erfüllung der wissenschaftlichen Aufgaben entsprechend den Prioritätsrichtungen der grundlegenden und angewandten wissenschaftlichen Forschungen aktiv teilnehmen. Unter den Ausgezeichneten sind 211 Pädagogen und Gelehrte, die einen besonderen Beitrag zur Entwicklung der Fähigkeiten der begabten Schüler und der Studenten geleistet haben. Für die Unterstützung der talentvollen Studenten wurde aus dem Fonds 310 Mio. B. Rbl bestimmt.

2010 hat der Spezfonds des Präsidenten von Belarus 972 begabte Schüler und Studenten gefördert. Für 182 beste Studenten wurden Präsidentenstipendien bestimmt. Außerdem werden im Jahre 2010 91 junge Gelehrte Stipendien des Präsidenten von Belarus bekommen.

Zweckmässig ist die Betrachtung der ausländischen Erfahrung in der Sphäre der staatlichen Unterstützung der talentvollen Jugend. Zum Beispiel, die Hauptförderung in Russland ist die Prämie für die Unterstützung der talentvollen Jugend. Das ist die staatliche Förderung der begabten Jugendlichen im Alter von 14 bis 25 Jahre, die im Rahmen des nationalen Prioritätsprojektes «Bildung» verwirklicht wird. Sie ist nach der Verordnung des Präsidenten der Russischen Föderation № 325 vom 6. April 2006 bestimmt.

Staatliche Universität Polessje befindet sich in der Realisierung der Maßnahmen der staatlichen Unterstützung der begabten Studenten auf dem genug hohen Niveau. Unter den Studenten gibt es eine große Menge ausgezeichneten Studenten, der Teilnehmer und Preisträger der republikanischen und internationalen wissenschaftlichen Konferenzen und Wettbewerbe. Man kann folgende Formen der Unterstützung der talentvollen Studenten der Universität nennen: Stipendien des speziellen Präsidentenfonds von Belarus für die Unterstützung der begabten Schüler und Studenten; Stipendien Bresteren regionalen Exekutivkomitees; Stipendien der Nationalen Bank der RB; Namensstipendien vom Republikanischen Komitee der Gewerkschaften staatlicher und anderer Institutionen; Stipendien der ASB "Belarusbank" u.a. Zu den Stipendiaten des speziellen Fonds des Präsidenten der Republik Belarus für die soziale Unterstützung der begabten Schüler und Studenten in verschiedenen Jahren wurden: Olga Wrublewskaya, Walentina Schewtschuk, Jekaterina Woronowitsch, Julija Ignatenko.

Aus dem oben gesagten kann man folgende Schlussfolgerung ziehen: in Belarus ist ein festes und effizientes System der staatlichen Förderung der talentvollen Jugend geschaffen.

## *Quellenverzeichnis*

1. Авласевич, М.А. Одарённым учащимся и студентам постоянное внимание и поддержку / М.А. Авласевич // Адукацыя і выхаванне. – 2006. – №1. – С. 5—12 .
2. Социальные и социокультурные процессы в современной Беларуси: социологический анализ: научное издание. – Минск: Белорусская наука, 2006. – 469 с.
3. Национальная система образования – важнейший стратегический ресурс государства (социальные гарантии и перспективы развития): информационный материал №9 (22) (для информационно-пропагандистских групп) / Институт социально-политических исследований при Администрации Президента Республики Беларусь. – Минск. – 2005. – 31 с.
4. Официальный интернет портал Президента Республики Беларусь [Электронный ресурс]. – 2009. – Режим доступа: <http://www.president.gov.by>. – Дата доступа: 07.02.2010.
5. Национальный Интернет-портал Республики Беларусь [Электронный ресурс] / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2009. – Режим доступа: <http://www.pravo.by>. – Дата доступа: 01.02.2010.
6. Михайлюк, Е. Полесские умницы / Е. Михайлюк // ПІНСКІ ВЕСТНІК: Грамадска-палітычная газета. – 2008. – №21. – С. 1.
7. Иванова, Е.А. Русско-немецкий учебный словарь / Е.А. Иванова, Х. Соколова; под рук. Д.О. Добровольского. – Москва: Русский язык-Медиа, 2003. – 574 с.